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Protokoll der Generalversammlung 2024 (Vereinsjahr 2023) 
20. Januar 2024, Vereinszimmer MZH Ramlinsburg, Beginn 17h 
 
0. Traktandenliste 

1. Begrüssung, Genehmigung der Traktandenliste 
2. Protokoll der letzten GV (vom 21.01.2023) 
3. Appell 
4. Mutationen 
5. Jahresberichte 

a. Präsident 
b. Zyschtigs-Club 
c. Jugendriegen 
d. Fitnessriegen (Pilates & Work-Out) 
e. Kassa- und Revisorenbericht 

6. Wahlen 
a. Wahl des Vorstandes 
b. Wahl eines Ersatzrevisors 
c. Wahl der Organisations-Komitees Anlässe 

7. Jahresprogramm 2024 
8. Anträge Mitglieder & Vorstand 

a. Inaktivierung Basketball Riege 
9. Revision der Statuten 
10. Budget 2024 
11. Jahresbeitrag 2024 
12. Info und Verschiedenes 

a. Verschiedenes 
b. Wortmeldungen / Bemerkungen / Anregungen 

 
 
1. Begrüssung, Genehmigung der Traktandenliste 
Der Präsident, Roland Lüthi, begrüsst alle Anwesenden und eröffnet um 17h die 76. 
Generalversammlung des TV Ramlinsburg für das Vereinsjahr 2023.  
 
Die Einladung und die Traktandenliste wurden rechtzeitig, statutengemäss, im Dorfblättli 
publiziert und für externe Mitglieder (wohnhaft ausserhalb Ramlinsburg) per Post 
versandt. 
 
Die Traktandenliste wird einstimmig und ohne Enthaltung genehmigt. 
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2. Protokoll der letzten GV (vom 21.01.2023) 
Es wünscht niemand die Verlesung des Protokolls der GV 2023. Das GV Protokoll 
Vereinsjahr 2022 wird einstimmig und ohne Enthaltung genehmigt und an Andrea de 
Jong verdankt. 
 
 
3. Appell 
Anwesend: Vorstand (Roland Lüthi, Bruno Mundschin, Andrea de Jong, Mario 
Fredenhagen, Michel Porchet) 
 
Teilnehmer GV gem. Teilnehmerliste im Anhang.  
 
Entschuldigt: Nägelin Thomas, Augustin Andreas, Satwinder Singh, Strübin Thomas, 
Mundschin Simone 
 
Total 22 Anwesende / absolutes Mehr 12 
 
 
4. Mutationen 
Bruno Mundschin informiert über Mutationen, Bestand und die Altersstruktur. Die Aktiven 
haben vor allem bei der Basketball Riege abgenommen. Und auch bei der Jugi kam es 
zu div. Austritten. 
Die Fitnessriegen sind stabil, wobei das Workout sicher etwas schwächer ist. Grund 
dafür dürfte der Rücktritt der Leiterin gewesen sein. Hier hat man mit Dominique 
Frischknecht eine Nachfolgerin finden können. 
Aufgrund der Altersstruktur ist zu sehen, dass es ein grösseres Loch bei den 20-30- 
Jährigen gibt. Hier müsste es zu einem späteren Zeitpunkt ein turnerisches Angebot 
geben, um diese Lücke zwischen Jugi und den Aktiven zu schliessen. In zirka 2 Jahren 
sollten rund zwanzig 1.-Klässler in die Schule eintreten.   
 
Sehr erfreulich sind die vielen Jubilare! Gleich 7 Mitglieder dürfen auf eine 30-60jährige 
Mitgliedschaft zurückblicken. Zwei Jubilare sind anwesend: Schaer Franziska ist seit 
1984 dabei und Braun Rico seit 1989 – herzliche Gratulation! 
 
 
5. Jahresberichte 
a-d: traditionsgemäss beginnt der Präsident mit dem Verlesen seines Jahresberichts. 
Alle weiteren Jahresberichte wurden vorgelesen und mit Applaus verdankt. Aus dem 
Bericht des Präsidenten ging hervor, dass die grosse Herausforderung in der Suche 
nach Leiter / -innen liegt, um die Fortführung der Jugendriegen zu gewährleisten, weil 
die derzeitige Jugi-Riegenleitung per Fasnachtsferien berufsbedingt aufhört. Alle 
Vereinsmitglieder seien aufgerufen, in ihrem persönlichen Umfeld Werbung zu machen. 
Ebenso gälte es, die Nachfolgeregelung im Vorstand und in den Leiterteams im 
Allgemeinen anzugehen.  
Der Präsi dankte seinen Vorstandskollegen, den Riegenleitern und Hilfsleitern und allen, 
die den TVR während des Jahres unterstützt hatten. Ein Dank ging auch an das 
Küchenteam für die Bewirtung. Und ein allgemeiner Dank ging an alle, für das Vertrauen 
in den Vorstand. 
Lediglich der Jahresbericht vom Zyschtigsclub ist nicht beim Vorstand angekommen, 
weshalb Andy De Angelis kurzerhand aus dem Stegreif einen mündlichen Bericht über 
das vergangene Vereinsjahr abgab. 
  



 

 Protokoll GV2024_Vereinsjahr 2023_final Seite 3 von 7  

e: Kassa- und Revisoren Bericht 
Der anlässlich der GV im Januar 2023 neu gewählte Kassier, Michel Porchet, erläutert 
den Kassabericht für das Vereinsjahr 2023 (s. Details im Anhang).  
Das Wichtigste in Kürze ist: 
Verlust 2023 von CHF 5'508.46 (budgetiert CHF 2'880.00). Unteranderem bedingt 
durch: 

- Nachzahlung an Beitrag STV/BLT für 2022 (nicht budgetiert, da 2022 nicht 
bezahlt, Versäumnis alter Kassier) 

- Bezahlung von Beitrag STV/BLT für 2023 (nicht budgetiert da 2022 verpasst) 
- Nachzahlung von Lektionen für Pilates und Workout aus dem Jahr 2022  
- Kein positiver Ertrag aus 1. August Feier 2023 (Ausgaben entsprachen den 

Einnahmen) 
- Sollten die Jahresmitgliederbeiträge für 2024 nicht angepasst werden, wird auch 

im 2024 ein erneuter grosser Verlust resultieren. 
 
 
Michel Porchet gibt zu bedenken, dass wenn wir so weiter machen, der TVR in 3-4 
Jahren kein Geld mehr hat.  
Im Jahr 2023 hat der 1. August Anlass keinen Ertrag bzw. Gewinn abgeworfen. Andy de 
Angelis fragt, wie hoch der normalerweise wäre. Ist i.d.R. bei ca. 600.00 gem. Michel.  
Namentlich verdankt er die Spenden. Diese sind zustande gekommen aufgrund von 
aufgerundeten Mitgliederbeiträge, bezahlten Beiträgen von jenen, die beitragsbefreit 
wären etc. 
 
Roland Lüthi verdankt an dieser Stelle die Arbeit von Michel und den Revisoren. 
Nadja verliest den Revisorenbericht. Sie und Michel Schaer haben die Buchhaltung 
geprüft und empfehlen der Versammlung die Genehmigung der Kasse und die 
Décharge an den Vorstand. 
Kassa-/ Revisorenbericht und die Décharge an den Vorstand werden einstimmig, bei 
einer Enthaltung und ohne Gegenstimmen erteilt. 
 
 
6. Wahlen 
a) Wahl des Vorstands: Bruno Mundschin und Andrea de Jong stehen nicht zur 
Wiederwahl. Bruno Mundschin wird dem Vorstand als J&S-Coach – sofern die 
Statutenrevision angenommen wird – erhalten bleiben. Michel Schaer wird als neues 
Vorstandsmitglied der Versammlung zur Wahl vorgeschlagen.   
Michel Schaer wird einstimmig, bei einer Enthaltung und ohne Gegenstimmen gewählt. 
 
b) Ersatzrevisor: Aufgrund der Wahl in den Vorstand scheidet Michel Schaer als Revisor 
aus. Seine Arbeit wird verdankt. Peter Spörri wird somit direkt zum 1. Revisor 
«befördert». Stefan Thommen stellt sich als 2. Revisor zur Verfügung und Heinz Seifert 
als Ersatzrevisor. Das Revisoren-Team setzt sich somit wie folgt zusammen: 
1. Revisor: Peter Spöri 
2. Revisor: Stefan Thommen 
Ersatzrevisor: Heinz Seifert 
c) Wahl der Organisations-Komitees für Anlässe 
 Ski-Sport Tage: Heinz Seifert 
 Wintersport Tage: Thomas Nägelin 
 Eierläset: Mario Fredenhagen, Chantal Schweizer und Kathrin Zurfluh 
 Banntag: Roland Lüthi  
 1. August: Roland Lüthi  



 

Protokoll GV2024_Vereinsjahr 2023_final 

 Zyschtigsclub-Reise: Roland Rima und Michel Schaer 
 Jassturnier: Rico Braun 
 Santichlaus: Roland Lüthi (mit Samichlaus und Schmutzli) 
 Waldweihnachten: tbd 
 
Die Revisoren und die Organisations-Komitees werden einstimmig und ohne 
Gegenstimmen gewählt.  
 
Roland Lüthi bedankt sich bei allen sich zur Verfügung stellenden Personen und 
gratuliert zu deren Wahl. Alle werden mit einem herzlichen Applaus willkommen 
geheissen. 
 
 
7. Jahresprogramm 2024 
 

 
 
Das Jahresprogramm wird verlesen und einstimmig, ohne Enthaltungen genehmigt. 
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8. Anträge Mitglieder & Vorstand 
Seitens Mitglieder sind keine Anträge eingegangen. Der Vorstand stellt den Antrag, die 
Basketball Riege auf inaktiv zusetzen. Der Grund ist, dass die Riege sich weder im TVR 
aktiv beteiligt noch trainiert.  
Diesem Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltungen zugestimmt. 
 
 
9. Revision der Statuten 
Die aktuellen Statuten datieren aus dem Jahr 2004. Es gibt seither neue gesetzliche und 
reglementarische Anforderungen (z.B. Datenschutz und Ethikvorgaben) und div. 
Differenzen zu den Musterstatuten vom STV.  
Eine weitere wichtige Änderung, die die neuen Statuten enthalten, ist die Erstellung von 
Reglementen. So könnte auch in Zukunft etwas über ein Reglement geregelt werden 
und die Statuten könnten weiterhin schlank gehalten werden. Die Statuten wurden mit 
der Einladung zur GV verschickt bzw. auf der Homepage des TVRs zu Begutachtung 
publiziert. Die publizierte Revision wurde seitens BLTV bestätigt.  
Roland Lüthi eröffnet Fragerunde. 
Stefan Thommen bemerkt, dass die Statuen auf der Homepage vom TVR nicht für jedes 
Computerprogramm zu öffnen waren. Daher hat er die Frage, ob die Revision 
gendergerecht geschrieben wurde. Darauf kann der Vorstand antworten, dass nur der 
Teil mit der Ethik in gendergerechter Sprache ist und der Rest jeweils in weiblicher und 
männlicher Form, bspw. «Präsident/-in» etc.  
Stefan Thommen stellt den Antrag, dass die Statutenrevision nicht in gendergerechter 
Sprache verfasst werden soll. Diesem Antrag wird mit einer Gegenstimme, bei neun 
Enthaltungen zugestimmt.  
Roland Lüthi fragt die Versammlung, ob der Statutenrevision unter Berücksichtigung der 
geänderten Formulierung gem. angenommenem Antrag von oben, zugestimmt werden 
kann. 
Die GV nimmt die neuen Statuten ohne Gegenstimmen, bei 3 Enthaltungen an. 
 
 
10. Budget 2024 
Michel Porchet erläutert das Budget. Ohne die Erhöhung der Mitgliederbeiträge wäre für 
2024 mit einem Verlust von CHF 4’100.00 zu rechnen. Der Vorstand beantragt daher, 
die Jahresbeiträge, welche seit 2012 unverändert waren, per 2024 zu erhöhen. Dadurch 
könnte das Budget 2024 etwas entschärft werden, und der Verlust läge «nur» bei CHF 
2'260.00. 
Der Vorschlag lautet: 
Aktive: CHF100.00 Passive: CHF 35.00 
Jugendriege: CHF 80.00 Fitness: CHF 250.00 (pro Riege: Pilates oder Workout) 
 
Zum Antrag gibt es verschiedene Wortbegehren: 
Nadja Braun fragt, wie das Pilates im Zyschtigsclub gerechnet werde? Und wie die 
Turnfahrt bezahlt werde. Antwort: ein Teil für das Pilates übernimmt der TVR, jeder 
Turner bezahlt aber selbst noch etwas obendrauf. Die Turnfahrt wird vom Mitglied 
mitgetragen, der TVR übernimmt einen Zustupf.  
Pilates und Workout machen keine Turnfahrt, jene Mitglieder bezahlen also quasi nur 
das Training.  
Armin Gilgen gibt zu bedenken, dass eine Erhöhung des Mitgliederbeitrags für 
Jugikinder allenfalls Familien finanziell belasten könnten. Und fragt, ob die Jugi nicht 
doch selbsttragend sei, da ja noch J&S Gelder kommen? Antwort: Ja mit den J&S 
Geldern ist Jugi deckend. 
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Fränzi Schaer fragt, ob man den Mitgliederbeitrag nicht der Krankenkasse geltend 
machen könne? Antwort: Nein, der TVR ist nicht zertifiziert.  
Frank Hofmann und Rico Braun fragen, ob so hohes Vereinsvermögen nötig sei und wie 
so ein hoher Kapazitätsstock zu begründen sei? Antwort: es muss nicht so hoch sein, 
allerdings will der TVR auch für die Zukunft bereit sein.  
Maya Hubmann stellt die Frage, ob man nicht noch ein Jahr mit der Erhöhung warten 
könne? Antwort: darum stimmen wir darüber ab. 
Michel Schaer gibt zu bedenken, dass eigentlich der Zyschtigsclub personell beinahe 
alle Anlässe selbst trägt. Aber sie seien zu wenig, um diese gut zu meistern. Mehr 
Personal könnte unter Umständen auch mehr Umsatz bedeuten. 
 
Bevor somit darüber abgestimmt werden kann, beantragt der VS, den Vorschlag über 
die Erhöhung der Mitgliederbeiträge anzunehmen. 
 
Passiv: neu CHF 35.00; einstimmig, bei einer Enthaltung ohne Gegenstimmen 
angenommen. 
Pilates / Workout: neu CHF 250.00; einstimmig, bei 3 Enthaltung ohne Gegenstimmen 
angenommen 
Aktive: neu CHF 100.00; einstimmig, bei 3 Enthaltung ohne Gegenstimmen an-
genommen 
Jugi: neu CHF 80.00; einstimmig, bei 6 Enthaltung und 1 Gegenstimmen angenommen 
 
Der Präsident bedankt sich für diese Zusagen. 
 
Aus diesem Grund kann nun über das Budget unter Berücksichtigung der erhöhten 
Mitgliederbeiträge abgestimmt werden.  
Das Budget wird einstimmig, bei 1 Enthaltung und ohne Gegenstimmen genehmigt. 
 
 
11. Jahresbeiträge 
Diese setzen sich fürs 2024 wie folgt zusammen: 
 100.00  Aktive 
   80.00  Jugendriege 
   35.00  Passive 
 250.00  Fitness (pro Riege) 
 
 
12. Verschiedenes 
Heinz Seifert stellt das Programm «Zyschtigsclub on Tour» vor und verdankt das 
Durchhaltevermögen von Roland als Präsident und den Wiedereinstieg von Michel 
Porchet und Michel Schaer. 
 
Rico Braun bedauert, dass der Weihnachtsjass abgesagt werden musste und schlägt 
vor, das Turnier allenfalls öffentlich auszuschreiben – bis max. 20 Teilnehmenden. 
Michel Schaer gibt zu bedenken, dass es dann mit dem Kaktus wohl nicht mehr attraktiv 
sei und als Preis eine andere Idee gesucht werden müsse. Da für diesen Anlass gekocht 
werde, müsse es eine Mindestanzahl an Teilnehmenden geben. Roland Lüthi findet das 
bisherige Format gut, spricht sich für die Öffnung des Turniers aus. Rico kümmert sich 
um die kommende Durchführung. 
 
Roland Lüthi hat die etwas traurige Aufgabe, zwei wohlverdiente Vorstandmitglieder zu 
verabschieden. Es sind dies Andrea de Jong, die massgeblich beim Wiederaufbau der 
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Jugendriege beteiligt war und während zwei Amtsperioden das Ressort Aktuar 
innehatte. 
Ebenfalls verlässt Bruno Mundschin, der jahrelang als Vizepräsident fungierte, den 
Verstand, bleibt aber zum Glück noch etwas als J&S Coach erhalten.  
Roland bedankt sich für die geleisteten Arbeiten und überreicht den beiden ein kleines 
Präsent.  
 
Um 18.33h schliesst Präsident Roland Lüthi die Sitzung und lädt zum Nachtessen ein, 
welches durch Albert Weilenmann, Michel Schaer und Team zubereitet wird. 
Roland Lüthi bittet die Anwesenden schon mal den 18.01.2025 für die nächste GV in die 
Agenda einzutragen. 
 
Für das Protokoll GV 2024 (Vereinsjahr 2023) 
TV Ramlinsburg 

 
 
 
 

Aktuarin, Andrea de Jong 
 
Anhang: 
Teilnehmerliste GV 2024 
Jahresberichte 2023 
Jahresprogramm 2024 
 


